

Entrevista

E ENTREVISTA. JORGE ALVIAL PANTOJA, Delegado presidencial de Los Ríos.

“Mi desafío es que la región de Los Ríos sea la más segura del país...”

BALANCE 2024.

Crimen organizado, trabajo con jóvenes, coordinación policial y la polémica con la UACH, fueron algunos de los temas abordados por la autoridad regional.

Lograr que la región de Los Ríos sea “la más segura de Chile” es una de las metas que se ha propuesto el delegado presidencial de Los Ríos Jorge Alvial Pantoja.

Así lo explicó en una entrevista realizada hace pocos días con www.soyvaldivia.cl, en la cual también realizó un balance del 2024, destacó la creación del Ministerio de Seguridad y analizó temas polémicos como el reciente anuncio de expropiación de terrenos de la Universidad Austral de Chile para construcción de viviendas.

Parte de esa conversación está en estas páginas. La versión completa puede verse en la edición digital de Diario Austral.

LA MÁS SEGURA

“Sabemos que la seguridad es la principal demanda que tiene la ciudadanía y nosotros nos estamos haciendo cargo de esto. Se ha creado el Ministerio de Seguridad, estamos entregando muchos recursos policiales; pero va más allá: es una materia de Estado y en eso estamos todos involucrados, el Congreso, las instituciones, la policía, la ciudadanía en general. No es un tema político, sino que es algo transversal respecto a reforzar las materias de seguridad. En ese sentido, mi desafío es que la región de Los Ríos sea la más segura del país. Y para eso estoy trabajando a diario”, afirmó el delegado presidencial Jorge Alvial Pantoja. Pero tam-

bién reconoció que no es una tarea sencilla, sobre todo por la sensación de inseguridad que tienen las personas.

“Yo estoy consciente de ello porque la sensación de inseguridad se exacerba con delitos de alta connotación. Por eso los llamamos de alta connotación, porque tienen un impacto mucho mayor”, detalla.

“Y esos casos impactan más que datos como que hayamos reducido los robos de vehículos, que hayamos reducido las incivildades, los robos en lugares no habitados, por ejemplo. Pero esos son datos que las personas no ven. Son objetivos, pero la percepción subjetiva no los siente. En cambio, un delito de alta connotación es muy impactante, es muy repudiable.

Y bueno, cuando ocurre obviamente hay que asumir el costo de lo que significa esa sensación de inseguridad.

Y por eso hemos puesto a disposición todo lo necesario para esclarecer ese tipo de delitos. En ello es muy importante la buena coordinación con la Fiscalía, con la Policía, que hemos logrado, para resolver esos delitos.

Con ello, estamos dando señales de que nosotros no vamos a permitir que la delincuencia se salga con la suya, que vamos a encontrar los culpables, vamos a lograr sanciones. Tenemos querrelas criminales y vamos a pedir sanciones que sean ejemplificadoras. Y en ese sentido,



EL DELEGADO PRESIDENCIAL JORGE ALVIAL HIZO UN BUEN BALANCE DEL TRABAJO REALIZADO EN SEGURIDAD.

nosotros estamos dando señales y trabajando. Esa es la garantía que podemos dar. Que se previene y se persigue a los culpables de hechos graves. Nosotros, obviamente, lamentamos y acompañamos a las familias víctimas de crímenes, a la comunidad que está afectada. Y tenemos que seguir tra-

bajando en la prevención. Tenemos algunos diagnósticos sobre lo que sucede, porque han llegado unas bandas, algunos grupos delictuales a la región. Es un tema un poquito más profundo, y obviamente requiere de situaciones de trabajo de mayor institucionalidad y a más largo plazo.

Delegado ¿qué se está haciendo para enfrentar la llegada de esas bandas a comunas pequeñas y frente al aumento de jóvenes implicados en delitos violentos?

“A esos puntos me refiero con trabajo a largo plazo. Necesitamos fortalecer el trabajo donde hay ciertas vulnerabilidades.

“Esperamos un fin de año tranquilo y un gran verano...”

● Respetto del cierre de 2025, la autoridad regional expuso que desde el gobierno quieren “Un fin de año tranquilo. Estamos resguardando todo, tenemos una institucionalidad desplegada, hemos estado en terreno todos los días. No queremos incendios, no queremos incivildades, no queremos delitos y queremos que haya mucha actividad turística.

Valdivia se prevé va a ser muy visitada, incluso tenemos proyecciones que va a ser la más visitada del país. Nosotros queremos que la región de Los Ríos se caracterice por ser una región segura, bonita, un ícono. El otro día tuvimos un excelente concierto que se hizo por parte de la Orquesta de Cámara de Valdivia y el coro de la UACH para la comunidad, que fue muy masivo. Esas son las actividades que nosotros queremos ver a la universidad presente, como una universidad que tiene una vocación pública todos los días. Esas son las noticias que queremos escuchar de ellos. Y de todas las otras instituciones, instituciones privadas, las municipalidades, etc.

Y en ese sentido, también darle un mensaje a la región de este fin de año: que disfrute en familia, en comunidad, porque desde el gobierno del Presidente Boric y nosotros queremos que tengamos un fin de año para recordar...”

Nosotros tenemos que preocuparnos de los jóvenes, y para eso están instituciones importantes.

La nueva unidad de reinserción juvenil, que comienza a operar en propiedad el 2025 -recuerde que hay un cambio de ley y Senama cierra- con otro foco, más en la recuperación, en la

Entrevista

(viene de la página anterior)

preparación, en la intervención social, y obviamente que eso es un trabajo a largo plazo, porque tenemos que sacar a los jóvenes de cualquier posibilidad de acercamiento al crimen organizado o a la droga o a las armas. Nosotros ese trabajo lo estamos haciendo a través del Ministerio de Desarrollo Social y a través del Ministerio de Justicia y es a largo plazo. No son materias inmediatas, primero hay que socializar, no hay que ocultarlo, hay que darlo a conocer, para que las personas entiendan de dónde provienen, Hay crimen organizado. Y obviamente con el crimen organizado ya instalado, nosotros tenemos que enfrentarlo con fuerza. Y sacarlos de acá de la región, para eso tenemos trabajo por hacer.

¿De qué manera sacarlo, delegarlo? ¿Hay forma real de lograrlo?

-Sí, identificándolos primero. Y sacándolos de circulación. Debe haber control y si se encuentran personas con algún delito, con alguna orden de detención, tienen que aplicarse las normas. Esa es la fórmula.

Afortunadamente con las policías, Armada, Fiscalía tenemos una buena relación para trabajar en conjunto. Eso también hay que reforzar porque nos permite a nosotros hacer seguimiento a los procesos judiciales. En ese sentido, hemos logrado, esclarecer el 100% de los homicidios recientes.

Queremos reforzar la prevención, y por eso es que estamos apuntando fuertemente al decomiso de armas, ataque al crimen organizado y apoyo a las investigaciones.

EXPROPIACIONES DE UACH

(...) Un tema polémico reciente en la gestión de la Delegación Presidencial, fue el anuncio de expropiación de terrenos de la Universidad Austral para construcción de viviendas sociales.

Delegado ¿qué sucedió respecto de las negociaciones por los terrenos de la Universidad Austral? Desde la UACH señalan que esperaban venta y no expropiación...

-Bueno, nosotros tenemos ahí un proyecto, en el Fundo Vista Alegre, donde hay un lote que fue adquirido el año 2015 aproximadamente para un comité de Vivienda que está esperando hace ya casi nueve años. Lo que ocurrió fue que a raíz de la ley de humedales ese terreno quedó restringido. Entonces eso requirió comprar otro, que estaba al lado. Había negociaciones, efectivamente, donde la universidad entregó



EL DECOMISO DE ARMAS Y EL TRABAJO CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO FUERON DESTACADOS POR EL DELEGADO ALVIAL EN EL BALANCE DE 2024.

Yo soy académico de la Universidad Austral, es mi alma mater, yo he trabajado 20 y tantos años en la universidad, he tenido una carrera destacada, tengo la mejor opinión de la Universidad y he hecho todos los esfuerzos, absolutamente todos, para que la universidad pueda ponerse a la altura que corresponde y ponernos a nosotros como región a la altura donde nosotros tenemos que estar y que es una región universitaria..."

Jorge Alvial Pantoja
 Delegado presidencial Los Ríos

ofertas. En algún momento fueron ofertas muy lejos de la información que tenía el Estado. Se encontraban acercando las posiciones con los equipos del SERVIU, pero llegó un momento en que el Ministerio de Vivienda no podía seguir negociando porque había riesgo de que se pudieran perder los recursos de este año. Por tanto, al no llegar a acuerdos de precios con la última oferta (3,26 UF por metro cua-

Lo que se enteraron después fue el hecho concreto del decreto expropiatorio. Pero la información sobre la expropiación la tenían. Ahora, yo quiero señalar que con la universidad nosotros tenemos una relación importante..."

Asistimos a un gran concierto de la OCV y el Coro UACH hace pocos días... esas son las actividades en que nosotros queremos ver a la universidad presente, como una universidad que tiene una vocación pública todos los días..."

drado y en la última oferta que entregó la universidad formalmente fue de 3,9 UF por metro cuadrado). Finalmente lo que hizo SERVIU fue decretar que se adquiere bajo el proceso de expropiación. Y esa decisión yo se la comuniqué a la rectoría en una reunión formal, donde había varios seremins. Esa información estaba porque yo fui a hablar con el ministro de Vivienda por el Puente

"No dejaremos las búsquedas"

• Dos hechos de connotación nacional se encuentran en estos días en desarrollo en la región. Se trata de la desaparición de la dirigente mapuche de Máfil Julia Chuñil (perdida desde el 8 de noviembre) y la situación de la embarcación pesquera "Estrella del Sur" (zarpó de Niebla el 22 de noviembre) con cinco tripulantes a bordo. Consultado por estos hechos, el delegado Alvial aseguró que ambas búsquedas seguirán.

• "En el caso de la señora Julia nosotros hemos desplegado una cantidad de recursos tremendos para poder encontrarla. Y no ha habido resultados todavía, lamentablemente. Estamos acompañando a la comunidad y hay una investigación en manos de la fiscalía que tiene una orden de reservado en materia de las distintas líneas de investigación que siguen las posibles causas de la desaparición. Se activó en este caso una mesa por el tratado de Escazú, para generar un trabajo intersectorial. Esperamos tener resultados a la brevedad y cuando haya algo que comunicar, nosotros obviamente lo haremos. La búsqueda seguirá", aseguró.

• "En el caso de la embarcación, la Armada ha hecho un despliegue bastante importante, desde Valparaíso a Caleta Condor, en la undécima región. Estamos bastantes millas adentro buscando. Lamentablemente no ha habido resultados todavía. Hemos estado acompañando también a la familia, hemos tenido reuniones, pero no ha cesado tampoco la búsqueda, se mantiene una flota en este momento, también los pescadores, los privados, todos han hecho búsqueda en el sector. Y bueno, no sabemos todavía por cuánto tiempo, pero tenemos la esperanza de que podamos encontrar algunos indicios de qué es lo que ocurrió con la lancha. Se está trabajando en diferentes líneas y la búsqueda sigue..."

Cochrane y dentro de las reuniones se habló este tema con el comité de Vivienda -estaba el senador De Urresti- y el ministro de Vivienda confirmó la expropiación. Dos o tres días después se hizo la reunión con la rectoría de la Universidad Austral y se le comunicó, en una reunión formal. Quizás se enteraron después del hecho concreto del decreto expropiatorio. Pero la información la tenían.

Ahora, yo quiero señalar que con la universidad nosotros tenemos una relación importante, una buena relación fluida.

Usted también es parte de la Universidad...

-Yo soy académico de la Universidad Austral, es mi Alma Mater, yo he trabajado 20 y tantos años en la universidad, he tenido una carrera destacada en la Universidad Austral de Chile (y eso no lo digo yo, lo podemos a

¿Expropiarán el terreno para el nuevo Hospital Regional?

• Tras la polémica surgida por la expropiación de terrenos de la UACH para construcción de viviendas, la pregunta es si se expropiará también otro paño del terreno del Fundo Vista Alegre de la Universidad para la construcción del nuevo Hospital Base de Valdivia, ya que hay conversaciones sobre ese lugar para emplazar el edificio. Al respecto el delegado Jorge Alvial explicó que "no necesariamente" debe ser una expropiación.

"En el terreno del hospital hay una oferta que hizo la universidad en su momento que se acerca bastante a las tasaciones que tiene el Servicio de Salud, por tanto, aquí no debería haber problema en llegar a acuerdos. No se han retomado las conversaciones porque el Servicio de Salud todavía no ha resuelto qué es ese el terreno. Se está evaluando otros terrenos también. Una vez que finalmente se cierre el proceso técnico -que se ha demorado, debo decirlo- y si la universidad no cambia los precios que ha informado, no debería haber ninguna diferencia en los acuerdos que ya habían, más o menos, suscritos con el Ministerio de Salud", afirmó Alvial.

Y añadió que "lo ocurrido con los terrenos para viviendas fue un hecho absolutamente puntual sobre un lote -uno-, de un fundo, y un lote que permite darle viabilidad a un proyecto de viviendas sociales que lleva diez años esperando. Y la misma Universidad ha reconocido que no se pensó en ningún otro destino a ese sitio que no sean las viviendas. Por tanto, si se estaba hablando de platos, pongámoslo en su justa medida, hablemos de platos, pero no hablemos de situaciones que no se conocían, que no se dijo, que se engañó..."

verificar en cualquier parte), he trabajado en la investigación, en la academia, en la gestión, en la administración. Tengo la mejor opinión de la Universidad Austral de Chile y he hecho todos los esfuerzos, absolutamente todos, para que la universidad pueda ponerse a la altura que le corresponde tener y ponernos a nosotros como región a la altura donde nosotros tenemos que estar y que es una región universitaria."